



**MAESTRÍA EN ADMINISTRACIÓN DE LOS SISTEMAS DE
SALUD.**

**TEMA: ENSAYO SOBRE LOS SISTEMAS ADMINISTRATIVOS
DE SALUD.**

CATEDRÁTICO: MABEL DOMINGUEZ AGUILAR.

ALUMNO: L. E. FRANCISCO DE JESÚS TORRES GÓMEZ.

21 DE OCTUBRE DE 2022

3.1 Orígenes de la Administración de los sistemas de salud.

Como bien sabemos, la administración es utilizada para la mayoría de las actividades que realizamos en nuestra vida diaria, pues antes de llevarlas a cabo existe una planeación de la misma, para que esto tenga un orden y puedan ser realizadas con éxito. Al existir una planeación, ya se está utilizando la Administración, pues esta tiene una serie de pasos que debemos seguir, además de poner el orden en nuestra vida cotidiana. Desde tiempos anteriores, sin saberlo, el hombre hacia uso de la administración, en el momento en que planeaba cazar un animal, pues delegaba acciones que cada uno debía cumplir para llevar a cabo su cometido, a su vez hacia uso de esta al construir su hogar, antes este siendo nómada, también planeaba la ruta que debía seguir al recorrer su camino, aunque no tenía un nombre para referirse a la acción sin saberlo siempre ha recurrido a la administración desde tiempos anteriores hasta la actualidad moderna.

Ahora bien, hablando de los sistemas de Administración en Salud, como podemos darnos cuenta, hoy en día, con el incremento de la población, son más usuarios que hacen uso del sistema de salud, es por eso que esta, debe contar con la parte administrativa capaz de ejercer su función, contando con los conocimientos y habilidades necesarios para satisfacer las necesidades del usuario, pues en lo que se refiere a salud, es una necesidad de primera instancia, la cual debe tener un sistema de planeación bien organizado para poder cumplir sus funciones en los diferentes niveles y ámbitos con los que cuenta su sistema.

Ahora bien, si mencionamos los orígenes de la práctica administrativa en el sistema de salud, debemos hacer mención de la medicina tradicional, pues fue la primera que se llevó a cabo para poder llegar ahora a la medicina moderna, en tiempos anteriores se tuvo que realizar prácticas de sanación, hacer uso de hierbas, y así poder descubrir la propiedades curativas de las plantas que existen alrededor de nuestro país, si nos referimos a la administración, se hacía uso de esta en cuanto a las funciones que tenían que realizar, pues estudiando un poco de historia, anteriormente existían chamanes, parteras, médicos cirujanos, los cuales se formaban de manera empírica pero que con la práctica y a lo largo del tiempo fueron mejorando técnicas en la atención que brindaban, utilizando recursos naturales, es decir, todo lo que la tierra les brindaba.

En nuestro país, se ha visto el avance o evolución que ha existido en cuanto a administración en salud, pues esto se ha dado desde años atrás, en la vigilancia y capacitación del personal de salud, pues como antes lo mencione, existían médicos

parteras, boticarios, hueseros, los cuales se formaban de manera empírica, y su experiencia se daba en la práctica que adquirirían a lo largo del tiempo, además de experimentar con los objetos que encontraban y pensaban que podría servirles para aplicar la medicina, siendo siempre de manera tradicional. Ahora bien, con los avances científicos y tecnológicos, los descubrimientos que se han hecho a lo largo de los años, existe una gran evolución en cuanto a la atención y administración médica. Hace algunos días leí un artículo donde mencionaba que la administración en salud inició cuando indicaron que se construyeran hospitales donde hubiera una iglesia, pues estos fueron atendidos en sus inicios por enfermeras y monjas de la iglesia católica, además de que este ya contaba con oficinas, habitaciones y administradores, los cuales se encargaban de verificar el buen funcionamiento de la institución. Además de esto para llevar una buena administración, se implementa el registro de pacientes ingresados, de los gastos que se realizaban y no se aceptaba pago por los servicios que la iglesia brindaba, tal vez se preguntan cómo podía mantenerse a flote y cubrir los gastos estas instituciones, pues estas fueron financiadas por donaciones, recursos que el ayuntamiento otorgaba, además de que existía una parte que el pueblo daba, se podría decir que era como pagar impuestos para que de esto se continuara con la atención médica. Después también se implementó el registro de los nacimientos y defunciones que existían en la población atendida, aquí ya intervenía el gobierno, los políticos ya estaban más involucrados en cuanto a atención médica se refería.

En el siglo XIX y creo que es importante mencionarlo, existió una división en cuanto a la atención en salud, pues existía un hospital general para cualquier padecimiento, un hospital de especialidades, donde atendían a enfermos con enfermedades contagiosas o pacientes con enfermedades mentales, y los partos eran atendidos en el domicilio por parteras, para así no provocar contagios masivos, llevando acabo una buena administración al hacer estas divisiones o diferentes tipos de atención. Hablando del financiamiento y a lo largo del tiempo, en el año 2002 se creó el Seguro Popular, esto dando una mayor cobertura a los usuarios de los sistemas de salud, así estos servicios podrían llegar a toda la población, sin distinción alguna. Es por eso que se siguen implementando varios programas, por parte de la Secretaria de Salud, el IMSS, etc. Todos llevando siempre un mismo objetivo, atender a la población y brindar un buen servicio de salud, esto siempre pensando en que el primer nivel de atención sea uno de los mayores objetivos, pues como bien sabemos, es un punto muy importante para la educación y capacitación de la población, para así poder prevenir enfermedades y padecimientos futuros. Con el paso de los años y con las necesidades que



se han presentado, además de los distintos padecimientos que han surgido, se han creado diferentes programas, estos son estudiados para llevar a cabo una mejor administración de los mismos.

Si nos preguntamos cómo funciona la administración en el sistema de salud, es muy fácil comprenderla, pues es la encargada de administrar todos los recursos con los que cuenta, en primera el recurso humano, el cómo distribuir al personal para cubrir los diferentes servicios, el recurso financiero para como contar con lo suficiente para abastecer el sistema de salud, si existe una buena optimización de este recurso dará paso a contar con suficiente recurso material. En la Salud, debemos tener en cuenta que debe existir la actualización y capacitación en cuanto a nuevos métodos, nuevos equipos tecnológicos, que son usados para el servicio y necesidad de los usuarios de salud; garantizando siempre una atención de calidad para la prevención o mejora del usuario, lo cual sea su caso.

La administración en salud es un tema de interés social, pues para que esta sea efectiva, se basa en lo que ocurre en el país, las nuevas enfermedades que surgen, la demanda que en este caso va aumentando de manera constante y a un paso mayor, pues recordemos que la población en nuestro país es sumamente extensa, la cual requiere de mayor personal para brindar una mejor atención. Todo lo mencionado debe ser valorado para llevar un buen recurso económico para cubrir todas las necesidades en una unidad. Para poder llegar a una mayor atención, se ha creado la globalización de los sistemas de salud, esto para tener una mayor cobertura, llegando a zonas de mayor marginación; estos servicios siempre cuentan con una valoración costo-beneficio, ya que con los avances tecnológicos, podemos tener acceso a diferentes equipos para poder dar un buen diagnóstico rápido y oportuno, y así ver que tan factible es acercar los servicios, esto puede generar un mayor costo, además del impacto que puede generar de un primer a segundo nivel de atención.

En cuanto a las instituciones públicas, como antes lo mencione, brindan el servicio a la población sin distinción alguna, a diferencia de las privadas, la cual brinda su servicio a los trabajadores de cualquier empresa, los cuales paguen por el servicio, siendo este un ingreso mayor y con esto poder ofrecer mayores servicios, mejores equipos, pues es aún mayor el beneficio con el que cuenta una institución pública, pero claro, debemos tener entendido que sin contar con una buena administración, aunque fuese una institución con un mayor ingreso, declinaría y tendría una atención del servicio fallida.



En conclusión, la Administración en Sistemas de Salud, es un tema complicado por así decirlo, pues como bien lo mencione, es de carácter público, el cual va dirigido a la población en general, en el que se debe valorar y evaluar los sucesos que día con día se viven en el país, los problemas sociales que se pueden generar, la demanda que la salud exige, las necesidades de los servicios, los avances tecnológicos, las nuevas enfermedades o padecimientos, la necesidad de medicamentos, la prevención de enfermedades; es un tema completamente extenso y complicado, pero dando lugar a personas con la suficiente preparación en cuanto a administración, estos podrán dar una buena dirección, manejo y control de los servicios, recursos humanos y financieros.

❖ **BIBLIOGRAFÍA:**

- ✓ Guía para la escritura de un ensayo. Yolanda Gamboa, Assistant Professor of Spanish, Florida Atlantic University.

- ✓ Administración hospitalaria en los programas de salud
Pan American Health Organization (1967)
Conferencia Regional de Hospitales, 1. Organización Panamericana de la Salud; 30 oct. -4 nov. 1966.

- ✓ <https://www.buenastareas.com/ensayos/Administracion-En-Salud/537286.html>.

- ✓ RIVAS, Luz Marina. Decantando El Pensamiento.: El Ensayo Académico Y La Investigación En Literatura Presentación en la Universidad de Carabobo, Valencia, 2000.

- ✓ Corporación Universitaria Minuto de Dios Administración salud Ocupacional Procesos Administrativos.